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Говоря о взаимодействии 
университетского сообщества 
и работодателя, можно выде�
лить три основных стадии. Это 
взаимодействие по привычке, 
то есть с начала 1980�х годов 
распределение выпускников 
всегда было ориентировано 
на административный и про�
изводственный заказы. Во 
второй период, начале 1990�
х, такого взаимодействия уже 
не было. Студент старался сам 
найти себе работу. Это, можно 
сказать, был стихийный поиск. 
А вот с начала 2004 года и 
по сегодняшний день попытка 
установить новые контакты 
между университетом и ра�
ботодателем набирает новые 
обороты. Мы видим большую 
заинтересованность работода�
теля. В Федеральных стандар�

тах 3 поколения (ФОС) есть по�
нятие общественный договор. 
Исследования последних двух 
лет показали, что работодатели 
пытаются внедряться в учеб�
ный процесс, интересуются 
качеством образования. На 
сегодняшний день перед уни�
верситетом стоит задача юри�
дически оформить длительные 
отношения с работодателем. 
Это позволит обеспечить кон�
курентоспособность нашему 
университету на рынке труда. 
Во�вторых, мы можем обеспе�
чить количество рабочих мест 
для выпускников. В�третьих, 
мы заранее будем знать своего 
работодателя, то есть такой 
контракт будет персонифици�
рованным.

Если говорить о том, на�
сколько работодатели сегод�
ня удовлетворены качеством 
подготовки выпускников, это 
графически показано на рис. 
1, 2.

По итогам весенней ярмар�
ки вакансий, которая традици�
онно проходила в РГПУ им. А.И. 
Герцена в марте 2009 года, 
работодатели довольны подго�
товкой наших выпускников.

Не секрет, что Герценовский 
университет является лидером 
в подготовке педагогических 
кадров в Северо�Западном 
регионе. Последние два года в 
университете идет новая про�
грамма по подготовке педаго�
гических методик. Это привело 
к тому, что Педагогический 
университет стал лидером 
педагогической мысли. Выпус�
кники сегодня оснащены сов�
ременными технологиями в ос�
воении предметов и дисциплин. 
Поэтому и отзывы о выпуск�
никах соответствующие (см. 
рис. 1, 2).

С МЕСТА В КАРЬЕРУ

В.Г. Зарубин

Притом что сегодняшний ра�
ботодатель серьезно относится 
к вопросу качества подготовки 

выпускников, c современной 
университетской жизнью он 
пока знаком достаточно плохо. 
Менеджер или бизнесмен все 
еще живет воспоминаниями 
молодости. Он помнит, как 
получал диплом, в котором чер�
ным по белому было написано: 
специалист. А то, что сегодня 

«специалист» � это уходящая 
реальность, ему практически 
неведомо. Термины «двухуров�
невая система образования», 
«бакалавр», «магистр» � и 
вовсе из сказки про Гарри Пот�

тера, а не из реальной жизни. 
На вопрос анкеты «В какой 
мере Вам понятны возможнос�
ти будущего работника таких 
квалификационных ступеней, 
как бакалавр, специалист, ма�
гистр?» ответы работодателей 
распределились следующим 
образом: (см. рис. 3, данные в 
процентах).

КОММЕНТАРИИ 

ЦЕНТРА СОДЕЙСТВИЯ 

ТРУДОУСТРОЙСТВА 

ВЫПУСКНИКОВ «МОСТ»

Учитель – это одна из самых 
уважаемых и востребованных 
профессий. Но остается вопрос 

о том, почему герценовские вы�
пускники идут в другие сферы 
деятельности.

Рынок труда по�прежнему 
диктует свои правила. Боль�
шинство специалистов и выпус�
кников вузов воспринимают 
ситуацию занятости специа�
листов с высшим гуманитар�
ным образованием в Санкт�
Петербурге как нестабильную 
и кризисную. Это говорится, в 
целом, обо всех выпускниках. 
Что касается выпускников 
сферы образования, специ�
алисты центра содействия 
трудоустройства РГПУ им. 
А.И. Герцена видят данную 
ситуацию как позитивную 
в плане востребованности 
профессии преподавателя. 
Несмотря на то, что учебный 

год уже начался, вакансии 
воспитателя дошкольного об�
разовательного учреждения 
и преподавателя начальных 
классов остаются до сих пор 
самыми востребованными. 
Становится понятно, что эконо�

мический кризис, повлиявший 
на закрытие многих предпри�
ятий и сокращение вакансий, 
в меньшей степени коснулся 
сферы образования. Это еще 
раз убеждает нас в том, что 
двери в мир педагогической 
профессиональной деятель�
ности для наших выпускников 
всегда открыты, невзирая ни 
на какие кризисные ситуации. 
Профессия преподавателя 
всегда была и будет востре�
бована. Предполагается, что 
выпускники института детства 
РГПУ им. А.И. Герцена должны 
быть ориентированы на выбор 
именно этих специальностей. 

C точки зрения специалис�
та центра трудоустройства, 
психолога О.В. Камковой, гер�
ценовские выпускники идут в 
другие сферы деятельности 
не потому, что их привлекает 

высокая оплата труда, а именно 
потому, что им недостаточно 
интересно в школе. Проблема 
в следующем: чтобы повысить 
процент заинтересованных в 
избрании профессии педаго�
га, нужно серьезно заняться 
вопросом профориентации 
в школах, заранее выявлять 
в будущих абитуриентах их 
способности и стремления. В 
настоящее время проблема 
вопроса профориентации яв�
ляется нерешенной.

Как видно из диаграммы 1,  
основные причины, по которым 
выпускники нашего универси�
тета не планируют работать 

по специальности – низкая 
заработная плата, предлага�
емая специалистам их квали�
фикации. Эту причину указали 
39% участников опроса, 27% 
опрошенных считают работу 
по  полученной специальности  
неинтересной, 14% отметили 
невозможность сделать  карь�
еру в данной сфере, 10% счита�
ют полученную специальность 
непрестижной, 7% указали на 
то, что данная специальность 
не их профессиональное при�
звание, 3% основной причиной 
отметили отсутствие вакансий 
по полученной специальности 
на рынке труда.

Из диаграммы 2 видно, что 
основным мотивом трудоуст�
ройства является интересная 
работа, её отметили 41% оп�

рашиваемых. 20% важной 
причиной указали высокую за�
работную плату; 18% считают, 
что в этой профессиональной 
сфере можно сделать успеш�
ную карьеру; 14% отметили 
престиж выбранной профес�
сии; 6% определили её своим 
призванием; 1% основной 
причиной трудоустройства  в 
данную область указали воз�
можность трудоустройства без 
опыта работы.

Обратимся к вопросу адап�
тации наших студентов на сов�
ременном рынке труда. По ре�
зультатам опроса выпускников 

Своими наблюдениями о взаимодейс�

твии университета и работодателя по�

делились заведующий кафедрой при�

кладной социологии В.Г. Зарубин и 

специалисты центра содействия тру�

доустройства «Мост» РГПУ им. А.И. 

Герцена.

Инна УЭЛЬСКАЯ,

корреспондент «ПВ»

РГПУ им. А.И. Герцена 2009 
года выявлено, что основные 
трудности этапа профессио�
нальной адаптации связаны 
с отсутствием практического 
опыта работы, а также с не�
совершенством системы на�
ставничества на предприятиях. 
На сегодняшней день на всех 
факультетах нашего универ�
ситета организована практика 
студентов, центр содействия 
трудоустройства выпускников 
предоставляет информацию о 
стажировках, организует вто�
ричную занятость студентов 
старших курсов различных 
специальностей. В процессе 
этой деятельности наши вы�
пускники приобретают опыт 
работы, который в дальнейшем 
позволит им устроиться на луч�
шую работу и ко времени окон�
чания вуза уже иметь трудовой 
стаж и практические знания по 
своей специальности.

В целом, экономический 
кризис коснулся наших вы�
пускников незначительно. 
Практически все выпускники 
РГПУ им. А.И. Герцена  2009 
года трудоустроены, прогноз 
Министерства образования и 
науки РФ оправдался частич�
но. Можно отметить, что ко�
личество вакансий для наших 
студентов, желающих работать 
по специальности, за этот год 
существенно не сократилось. 
Это относится к следующим 
сферам: образование и наука, 
государственная служба,  сфе�
ра социальной деятельности. 
По сравнению с 2008 годом 
увеличилось количество вы�
пускников, трудоустроенных 
по специальности, полученной 
в вузе. В новом учебном году 
большинство вакансий в сфе�
ре образования было закрыто 
выпускниками РГПУ им. А.И. 
Герцена. Руководители образо�
вательных учреждений высоко 
оценивают уровень подготовки 
молодых специалистов и в бу�
дущем надеются, что количес�
тво выпускников, желающих 
работать по специальности, 
будет расти. 

ПРИЧИНЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. 

А.И.ГЕРЦЕНА ТРУДОУСТРАИВАЮТСЯ В ИНЫЕ СФЕРЫ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (820 ЧЕЛОВЕК)

Диаграмма 2

УДОВЛЕТВОРЯЕТ ЛИ ВАС КАЧЕСТВО ПОДГОТОВКИ 

ВЫПУСКНИКОВ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА?

Рис. 1

РАБОТАЮТ ЛИ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА 

В ВАШЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ?

Рис. 2

В КАКОЙ МЕРЕ ВАМ ПОНЯТНЫ ВОЗМОЖНОСТИ 

СПЕЦИАЛИСТА ТАКИХ КВАЛИФИКАЦИОННЫХ СТУ�

ПЕНЕЙ, КАК БАКАЛАВР, СПЕЦИАЛИСТ, МАГИСТР?

Рис. 3

ПРИЧИНЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. А.И.ГЕРЦЕНА 

НЕ ТРУДОУСТРАИВАЮТСЯ ПО ПОЛУЧЕННОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ 

(820 ЧЕЛОВЕК) 

Диаграмма 1

П
очти все модные ве�
яния в образовании, 
все нововведения в 
педагогике – дань 

времени. Часть из них не про�
ходит проверку на детях – они 
чувствуют фальшь, разрушитель�
ное действие некоторых идей, и 
этим идеям приходится давать 
обратный ход. Так, двадцать лет 
назад учительница, разгуливая по 
классу с длинной березовой ли�
нейкой, сделала из меня – левши 
– практически полного правшу. 
Это был последний год, когда 
происходило подобное. Вскоре 
и к левшам стали относиться 
лояльнее, и даже прописи для них 
появились. Конечно, все это было 
не так, как описывает известный 
писатель Георгий Скребицкий, и 
моя Татьяна Николаевна мало 
напоминала Лизиху – Елизавету 
Александровну, но приятного 
было мало. 

� Бег, бегун, беда, � бойко 

начал Коля, будто читая стихи, 

� бедняжка, бес, бешеный, 

ведать… ведать… ведать… 

� Ну «ведать», а дальше? 

– грозно спросила Лизиха.

Коля потупился, молчал.

� Не знаешь? Опять не 

знаешь?

� Я не помню, вот! Знал и 

забыл…

� «Забыл»! – передразнила 

Лизиха. – А как по улицам 

собак гонять, не забыл, не 

забыл… � И она со всего раз�

маха ударила Колю по спине 

линейкой. – Вот тебе, чтобы 

не забывал! Стой столбом вот 

здесь, зубри, негодяй!

Георгий Скребицкий,

«От первых проталин до 

первой грозы»

Мои злоключения на этом 
только начинались. Вскоре я по�
пал в очедной эксперимент – был 
отменен 4�й класс, и мы из 3б 
превратились сразу в 5б. Наша 
классная руководительница (не 
помню, как ее звали) опять�таки 
не была похожа на бабку Лизи�
ху, но все ее попытки усиления 
дисциплины чем�то напоминали 

экзекуции дореволюционных 
педагогов. 

Вообще, авторитарная педа�
гогика – штука очень противоре�
чивая. В ее проявлениях исследо�
ватели выделяют две крайности:  
«Я – командующий» и «Я – отец». 
Оба случая строятся на принуж�
дении, на принятии учеником 
мнения учителя как закончен�
ной истины. Однако весь пафос 
состоит в том, что негуманная 
по определению авторитарная 
педагогика (или авторитарное 
воспитание) подчас гуманнее 
проявлений современного бича 
учебных заведений – педагоги�
ческого попустительства. Нель�
зя забывать, что в условиях 
авторитарной педагогики были 
воспитаны многие выдающиеся 
личности современности.  

Вернувшись в классную, 

Карл Иваныч велел мне встать 

и приготовить тетрадь для пи�

сания под диктовку. Когда все 

было готово, он величественно 

опустился в свое кресло и 

голосом, который, казалось, 

выходил из какой�то глубины, 

начал диктовать следующее: 

«Von al�len Lei�denschaft�ten 

die grau�samste ist... haben 

sie geschrieben?»

Лев Толстой,

«Детство»

Получая высшее образование 
и работая параллельно с детьми, 
мне часто приходилось удивлять�
ся описаниям педагогических 
приемов и методик в литературе. 
Вам тоже? Это становится все бо�
лее и более интересным… Иногда 
так и хочется сказать: «Уважае�
мые, а когда вы в последний раз 
видели ученика, как давно вам 
подкладывали канцелярские 
кнопки на стул и натирали доску 
мелом, или же этого вообще ни�
когда с вами не было?» 

Человек, который встре�

чается с учениками только на 

уроке – по одну сторону учи�

тельского стола, а по другую 

– учащиеся, � не знает детской 

души, а кто не знает ребенка, 

тот не может быть воспита�

телем. Для такого человека 

за семью печатями закрыты 

мысли, чувства и стремления 

детей. Учительский стол под�

час становится той каменной 

стеной, из�за которой он ве�

дет «наступление» на своего 

«противника» � учащихся; но 

чаще этот стол превращает�

ся в осажденную крепость, 

которую «противник» берет 

измором, а укрывшийся в 

ней «военачальник» чувствует 

себя связанным по рукам и 

ногам. 

Василий Сухомлинский,

«Сердце отдаю детям»

Кстати, о Сухомлинском. Одна 
моя знакомая, работавшая с не�
благополучными в криминальном 
отношении подростками и начи�
тавшаяся как�то раз произве�
дений выдающегося советского 
педагога, решила, что отныне и 
навсегда будет верна гуманисти�
ческим устремлениям Василия 
Александровича. Это «отныне 
и навсегда» длилось пару дней, 
не более. Обложив юную про�
светительницу трехэтажным ма�
том, подростки так и не оценили 
всю прелесть сказкотерапии и 
предпочли выяснять отношения 
между собой и играть в карты, 
а не слушать, как космические 
корабли бороздят… Так что же 
выходит? Так ли плоха на самом 
деле практика активных, грубых, 
но действенных мер, за которые 
в работе с детьми так ратовал 
другой отечественный классик, 
уважаемый во всем мире Антон 
Семенович Макаренко? Или дело 
опять�таки в учителе?  

Многие учителя всерьез счи�
тают, что знают, чего хотят их 
ученики. Конечно, нельзя исклю�
чить, что оно так и есть, но всего 
в 10% случаев, не более. Многие 
мои школьные учителя считали, 
что мне, как и всем моим одно�
классникам, непременно необ�
ходимо стать специалистами по 
микроэкономике, менеджерами 
по туризму, имиджмейкерами, ве�
теринарами или, на худой конец, 
инженерами на ракетно�бомбо�
вом заводе. Почему? Хороший 
вопрос… А я стал педагогом и не 
жалею. 

Дети хотели быть героями 

рока больше, чем пожарными, 

полицейскими, учеными или, 

Боже упаси, учителями. Я 

спросил у них, что они чувс�

твуют, когда слушают свои 

любимые песни.

«Чувствую себя свобод�

ным!»

«Чувствую себя самим 

собой!»

«Забываю обо всем, что 

меня тревожит!»

«Чувствую себя челове�

ком!»

Питер Мак�Ларен,

«Крики из Коридора: как 

я был учителем в пригород�

ном гетто»

С тех пор мое твердое убежде�
ние, что учителя, которые не верят 
в свое дело и не верят в то, что их 

ученики сами смогут отличить хо�
рошее от плохого и выбрать путь в 
жизни – совсем не учителя. И тем 
более не учитель тот, кто не хочет, 
чтобы его ученики пошли по его 
стопам и выбрали учительство 
в качестве главного дела своей 
жизни. Как ни грустно это осоз�
навать, но таких горе�учителей 
очень и очень много. 

Все чаще и чаще слышит�

ся в классах традиционное: 

«Откройте тетради и пишите 

диктант…» Наверное, система 

неизбежно должна дойти до 

полного абсурда. Она приго�

ворит себя сама и тогда падет, 

а на новом месте можно будет 

возводить новое здание для 

новых поколений. Когда пре�

подаватели и воспитатели пре�

вращаются просто в машины 

для обучения, держаться за 

них не стоит. От них надо из�

бавляться. Только тогда может 

появиться новое поколение 

воспитателей. 

Франсуаза Дольто,

«На стороне подростка»

Итак, учитель каменного века. 
Иногда чувствуешь себя таким, 
но тут же ловишь себя на мысле: 
«А так ли это ужасно?» Если пе�
дагог добивается относительно 
неплохих успехов, действуя ста�
рыми, проверенными методами, 
это плохо? Хотя с другой стороны, 
что мешает самосовершенство�
ваться и овладевать новыми, 
современными методами и при�
емами обучения? Мое мнение 
солидарно с мнением многих 
педагогов со стажем: все дело в 
глубоких знаниях и умении рабо�
тать с детьми.

И вот тут мы лишний раз 

должны напомнить о том, что 

педагог – это начало и конец 

всякой школьной реформы 

<…> Если мы имели дело с 

тяжелым явлением «педагогов 

без педагогики», то не менее 

страшна педагогика без ос�

новательного образования 

педагогов. Для новых путей 

нужен солидно образованный 

педагог, иначе все проекты 

останутся бесплодными.

Моисей Рубинштейн,

«Жизненные комплексы в 

трудовой школе»

А итог всему сказанному и 
позаимствованному хочется под�
вести такой: от любых реформ и 
изменений в сфере образования 
должен выигрывать прежде всего 
ученик, а не учитель. Обратная 
ситуация чревата тем, что под 
маской прогрессивной Марьи 
Ивановны так и будет скрываться 
учитель каменного века в самом 
худшем своем проявлении. 

Ó×ÈÒÅËÜ 
ÊÀÌÅÍÍÎÃÎ ÂÅÊÀ
Мои ученики, особенно те, кто учился пять 

или семь лет назад, часто ставили мне упре�

ком то, что быть требовательным и ходить во 

время контрольных работ между рядов парт  

несовременно. Последние пару лет, к своей 

радости, а в каком�то смысле и ужасу, на�

блюдаю иную картину: вчерашние школьни�

ки, уставшие от самостоятельной работы с 

учебником и прогрессивной демонстрации 

слайдов через компьютерный проектор или с 

ноутбука, с радостью вступают в дискуссии, 

следят за моими записями на доске, усердно 

готовятся к лабораторным работам и проявля�

ют чудеса аккурантности в ведении конспек�

тов. А так ли он, оказывается, плох, этот са�

мый учитель каменного века, словно мамонт 

из известного рассказа Замятина, возникший 

в эпоху инноваций? 

Антон ДЕРКАЧ,

корреспондент «ПВ»

(учитель I категории, 

стаж – 8 лет)
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В.Г. Зарубин

Говоря о взаимодействии 
университетского сообщества 
и работодателя, можно выде�
лить три основных стадии. Это 
взаимодействие по привычке, 
то есть с начала 1980�х годов 
распределение выпускников 
всегда было ориентировано 
на административный и про�
изводственный заказы. Во 
второй период, начале 1990�
х, такого взаимодействия уже 
не было. Студент старался сам 
найти себе работу. Это, можно 
сказать, был стихийный поиск. 
А вот с начала 2004 года и 
по сегодняшний день попытка 
установить новые контакты 
между университетом и ра�
ботодателем набирает новые 
обороты. Мы видим большую 
заинтересованность работода�
теля. В Федеральных стандар�

тах 3 поколения (ФОС) есть по�
нятие общественный договор. 
Исследования последних двух 
лет показали, что работодатели 
пытаются внедряться в учеб�
ный процесс, интересуются 
качеством образования. На 
сегодняшний день перед уни�
верситетом стоит задача юри�
дически оформить длительные 
отношения с работодателем. 
Это позволит обеспечить кон�
курентоспособность нашему 
университету на рынке труда. 
Во�вторых, мы можем обеспе�
чить количество рабочих мест 
для выпускников. В�третьих, 
мы заранее будем знать своего 
работодателя, то есть такой 
контракт будет персонифици�
рованным.

Если говорить о том, на�
сколько работодатели сегод�
ня удовлетворены качеством 
подготовки выпускников, это 
графически показано на рис. 
1, 2.

По итогам весенней ярмар�
ки вакансий, которая традици�
онно проходила в РГПУ им. А.И. 
Герцена в марте 2009 года, 
работодатели довольны подго�
товкой наших выпускников.

Не секрет, что Герценовский 
университет является лидером 
в подготовке педагогических 
кадров в Северо�Западном 
регионе. Последние два года в 
университете идет новая про�
грамма по подготовке педаго�
гических методик. Это привело 
к тому, что Педагогический 
университет стал лидером 
педагогической мысли. Выпус�
кники сегодня оснащены сов�
ременными технологиями в ос�
воении предметов и дисциплин. 
Поэтому и отзывы о выпуск�
никах соответствующие (см. 
рис. 1, 2).

С МЕСТА В КАРЬЕРУ

В.Г. Зарубин

Притом что сегодняшний ра�
ботодатель серьезно относится 
к вопросу качества подготовки 

выпускников, c современной 
университетской жизнью он 
пока знаком достаточно плохо. 
Менеджер или бизнесмен все 
еще живет воспоминаниями 
молодости. Он помнит, как 
получал диплом, в котором чер�
ным по белому было написано: 
специалист. А то, что сегодня 

«специалист» � это уходящая 
реальность, ему практически 
неведомо. Термины «двухуров�
невая система образования», 
«бакалавр», «магистр» � и 
вовсе из сказки про Гарри Пот�

тера, а не из реальной жизни. 
На вопрос анкеты «В какой 
мере Вам понятны возможнос�
ти будущего работника таких 
квалификационных ступеней, 
как бакалавр, специалист, ма�
гистр?» ответы работодателей 
распределились следующим 
образом: (см. рис. 3, данные в 
процентах).

КОММЕНТАРИИ 

ЦЕНТРА СОДЕЙСТВИЯ 

ТРУДОУСТРОЙСТВА 

ВЫПУСКНИКОВ «МОСТ»

Учитель – это одна из самых 
уважаемых и востребованных 
профессий. Но остается вопрос 

о том, почему герценовские вы�
пускники идут в другие сферы 
деятельности.

Рынок труда по�прежнему 
диктует свои правила. Боль�
шинство специалистов и выпус�
кников вузов воспринимают 
ситуацию занятости специа�
листов с высшим гуманитар�
ным образованием в Санкт�
Петербурге как нестабильную 
и кризисную. Это говорится, в 
целом, обо всех выпускниках. 
Что касается выпускников 
сферы образования, специ�
алисты центра содействия 
трудоустройства РГПУ им. 
А.И. Герцена видят данную 
ситуацию как позитивную 
в плане востребованности 
профессии преподавателя. 
Несмотря на то, что учебный 

год уже начался, вакансии 
воспитателя дошкольного об�
разовательного учреждения 
и преподавателя начальных 
классов остаются до сих пор 
самыми востребованными. 
Становится понятно, что эконо�

мический кризис, повлиявший 
на закрытие многих предпри�
ятий и сокращение вакансий, 
в меньшей степени коснулся 
сферы образования. Это еще 
раз убеждает нас в том, что 
двери в мир педагогической 
профессиональной деятель�
ности для наших выпускников 
всегда открыты, невзирая ни 
на какие кризисные ситуации. 
Профессия преподавателя 
всегда была и будет востре�
бована. Предполагается, что 
выпускники института детства 
РГПУ им. А.И. Герцена должны 
быть ориентированы на выбор 
именно этих специальностей. 

C точки зрения специалис�
та центра трудоустройства, 
психолога О.В. Камковой, гер�
ценовские выпускники идут в 
другие сферы деятельности 
не потому, что их привлекает 

высокая оплата труда, а именно 
потому, что им недостаточно 
интересно в школе. Проблема 
в следующем: чтобы повысить 
процент заинтересованных в 
избрании профессии педаго�
га, нужно серьезно заняться 
вопросом профориентации 
в школах, заранее выявлять 
в будущих абитуриентах их 
способности и стремления. В 
настоящее время проблема 
вопроса профориентации яв�
ляется нерешенной.

Как видно из диаграммы 1,  
основные причины, по которым 
выпускники нашего универси�
тета не планируют работать 

по специальности – низкая 
заработная плата, предлага�
емая специалистам их квали�
фикации. Эту причину указали 
39% участников опроса, 27% 
опрошенных считают работу 
по  полученной специальности  
неинтересной, 14% отметили 
невозможность сделать  карь�
еру в данной сфере, 10% счита�
ют полученную специальность 
непрестижной, 7% указали на 
то, что данная специальность 
не их профессиональное при�
звание, 3% основной причиной 
отметили отсутствие вакансий 
по полученной специальности 
на рынке труда.

Из диаграммы 2 видно, что 
основным мотивом трудоуст�
ройства является интересная 
работа, её отметили 41% оп�

рашиваемых. 20% важной 
причиной указали высокую за�
работную плату; 18% считают, 
что в этой профессиональной 
сфере можно сделать успеш�
ную карьеру; 14% отметили 
престиж выбранной профес�
сии; 6% определили её своим 
призванием; 1% основной 
причиной трудоустройства  в 
данную область указали воз�
можность трудоустройства без 
опыта работы.

Обратимся к вопросу адап�
тации наших студентов на сов�
ременном рынке труда. По ре�
зультатам опроса выпускников 

Своими наблюдениями о взаимодейс�

твии университета и работодателя по�

делились заведующий кафедрой при�

кладной социологии В.Г. Зарубин и 

специалисты центра содействия тру�

доустройства «Мост» РГПУ им. А.И. 

Герцена.

Инна УЭЛЬСКАЯ,

корреспондент «ПВ»

РГПУ им. А.И. Герцена 2009 
года выявлено, что основные 
трудности этапа профессио�
нальной адаптации связаны 
с отсутствием практического 
опыта работы, а также с не�
совершенством системы на�
ставничества на предприятиях. 
На сегодняшней день на всех 
факультетах нашего универ�
ситета организована практика 
студентов, центр содействия 
трудоустройства выпускников 
предоставляет информацию о 
стажировках, организует вто�
ричную занятость студентов 
старших курсов различных 
специальностей. В процессе 
этой деятельности наши вы�
пускники приобретают опыт 
работы, который в дальнейшем 
позволит им устроиться на луч�
шую работу и ко времени окон�
чания вуза уже иметь трудовой 
стаж и практические знания по 
своей специальности.

В целом, экономический 
кризис коснулся наших вы�
пускников незначительно. 
Практически все выпускники 
РГПУ им. А.И. Герцена  2009 
года трудоустроены, прогноз 
Министерства образования и 
науки РФ оправдался частич�
но. Можно отметить, что ко�
личество вакансий для наших 
студентов, желающих работать 
по специальности, за этот год 
существенно не сократилось. 
Это относится к следующим 
сферам: образование и наука, 
государственная служба,  сфе�
ра социальной деятельности. 
По сравнению с 2008 годом 
увеличилось количество вы�
пускников, трудоустроенных 
по специальности, полученной 
в вузе. В новом учебном году 
большинство вакансий в сфе�
ре образования было закрыто 
выпускниками РГПУ им. А.И. 
Герцена. Руководители образо�
вательных учреждений высоко 
оценивают уровень подготовки 
молодых специалистов и в бу�
дущем надеются, что количес�
тво выпускников, желающих 
работать по специальности, 
будет расти. 

ПРИЧИНЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. 

А.И.ГЕРЦЕНА ТРУДОУСТРАИВАЮТСЯ В ИНЫЕ СФЕРЫ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (820 ЧЕЛОВЕК)

Диаграмма 2

УДОВЛЕТВОРЯЕТ ЛИ ВАС КАЧЕСТВО ПОДГОТОВКИ 

ВЫПУСКНИКОВ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА?

Рис. 1

РАБОТАЮТ ЛИ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА 

В ВАШЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ?

Рис. 2

В КАКОЙ МЕРЕ ВАМ ПОНЯТНЫ ВОЗМОЖНОСТИ 

СПЕЦИАЛИСТА ТАКИХ КВАЛИФИКАЦИОННЫХ СТУ�

ПЕНЕЙ, КАК БАКАЛАВР, СПЕЦИАЛИСТ, МАГИСТР?

Рис. 3

ПРИЧИНЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫПУСКНИКИ РГПУ ИМ. А.И.ГЕРЦЕНА 

НЕ ТРУДОУСТРАИВАЮТСЯ ПО ПОЛУЧЕННОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ 

(820 ЧЕЛОВЕК) 

Диаграмма 1

П
очти все модные ве�
яния в образовании, 
все нововведения в 
педагогике – дань 

времени. Часть из них не про�
ходит проверку на детях – они 
чувствуют фальшь, разрушитель�
ное действие некоторых идей, и 
этим идеям приходится давать 
обратный ход. Так, двадцать лет 
назад учительница, разгуливая по 
классу с длинной березовой ли�
нейкой, сделала из меня – левши 
– практически полного правшу. 
Это был последний год, когда 
происходило подобное. Вскоре 
и к левшам стали относиться 
лояльнее, и даже прописи для них 
появились. Конечно, все это было 
не так, как описывает известный 
писатель Георгий Скребицкий, и 
моя Татьяна Николаевна мало 
напоминала Лизиху – Елизавету 
Александровну, но приятного 
было мало. 

� Бег, бегун, беда, � бойко 

начал Коля, будто читая стихи, 

� бедняжка, бес, бешеный, 

ведать… ведать… ведать… 

� Ну «ведать», а дальше? 

– грозно спросила Лизиха.

Коля потупился, молчал.

� Не знаешь? Опять не 

знаешь?

� Я не помню, вот! Знал и 

забыл…

� «Забыл»! – передразнила 

Лизиха. – А как по улицам 

собак гонять, не забыл, не 

забыл… � И она со всего раз�

маха ударила Колю по спине 

линейкой. – Вот тебе, чтобы 

не забывал! Стой столбом вот 

здесь, зубри, негодяй!

Георгий Скребицкий,

«От первых проталин до 

первой грозы»

Мои злоключения на этом 
только начинались. Вскоре я по�
пал в очедной эксперимент – был 
отменен 4�й класс, и мы из 3б 
превратились сразу в 5б. Наша 
классная руководительница (не 
помню, как ее звали) опять�таки 
не была похожа на бабку Лизи�
ху, но все ее попытки усиления 
дисциплины чем�то напоминали 

экзекуции дореволюционных 
педагогов. 

Вообще, авторитарная педа�
гогика – штука очень противоре�
чивая. В ее проявлениях исследо�
ватели выделяют две крайности:  
«Я – командующий» и «Я – отец». 
Оба случая строятся на принуж�
дении, на принятии учеником 
мнения учителя как закончен�
ной истины. Однако весь пафос 
состоит в том, что негуманная 
по определению авторитарная 
педагогика (или авторитарное 
воспитание) подчас гуманнее 
проявлений современного бича 
учебных заведений – педагоги�
ческого попустительства. Нель�
зя забывать, что в условиях 
авторитарной педагогики были 
воспитаны многие выдающиеся 
личности современности.  

Вернувшись в классную, 

Карл Иваныч велел мне встать 

и приготовить тетрадь для пи�

сания под диктовку. Когда все 

было готово, он величественно 

опустился в свое кресло и 

голосом, который, казалось, 

выходил из какой�то глубины, 

начал диктовать следующее: 

«Von al�len Lei�denschaft�ten 

die grau�samste ist... haben 

sie geschrieben?»

Лев Толстой,

«Детство»

Получая высшее образование 
и работая параллельно с детьми, 
мне часто приходилось удивлять�
ся описаниям педагогических 
приемов и методик в литературе. 
Вам тоже? Это становится все бо�
лее и более интересным… Иногда 
так и хочется сказать: «Уважае�
мые, а когда вы в последний раз 
видели ученика, как давно вам 
подкладывали канцелярские 
кнопки на стул и натирали доску 
мелом, или же этого вообще ни�
когда с вами не было?» 

Человек, который встре�

чается с учениками только на 

уроке – по одну сторону учи�

тельского стола, а по другую 

– учащиеся, � не знает детской 

души, а кто не знает ребенка, 

тот не может быть воспита�

телем. Для такого человека 

за семью печатями закрыты 

мысли, чувства и стремления 

детей. Учительский стол под�

час становится той каменной 

стеной, из�за которой он ве�

дет «наступление» на своего 

«противника» � учащихся; но 

чаще этот стол превращает�

ся в осажденную крепость, 

которую «противник» берет 

измором, а укрывшийся в 

ней «военачальник» чувствует 

себя связанным по рукам и 

ногам. 

Василий Сухомлинский,

«Сердце отдаю детям»

Кстати, о Сухомлинском. Одна 
моя знакомая, работавшая с не�
благополучными в криминальном 
отношении подростками и начи�
тавшаяся как�то раз произве�
дений выдающегося советского 
педагога, решила, что отныне и 
навсегда будет верна гуманисти�
ческим устремлениям Василия 
Александровича. Это «отныне 
и навсегда» длилось пару дней, 
не более. Обложив юную про�
светительницу трехэтажным ма�
том, подростки так и не оценили 
всю прелесть сказкотерапии и 
предпочли выяснять отношения 
между собой и играть в карты, 
а не слушать, как космические 
корабли бороздят… Так что же 
выходит? Так ли плоха на самом 
деле практика активных, грубых, 
но действенных мер, за которые 
в работе с детьми так ратовал 
другой отечественный классик, 
уважаемый во всем мире Антон 
Семенович Макаренко? Или дело 
опять�таки в учителе?  

Многие учителя всерьез счи�
тают, что знают, чего хотят их 
ученики. Конечно, нельзя исклю�
чить, что оно так и есть, но всего 
в 10% случаев, не более. Многие 
мои школьные учителя считали, 
что мне, как и всем моим одно�
классникам, непременно необ�
ходимо стать специалистами по 
микроэкономике, менеджерами 
по туризму, имиджмейкерами, ве�
теринарами или, на худой конец, 
инженерами на ракетно�бомбо�
вом заводе. Почему? Хороший 
вопрос… А я стал педагогом и не 
жалею. 

Дети хотели быть героями 

рока больше, чем пожарными, 

полицейскими, учеными или, 

Боже упаси, учителями. Я 

спросил у них, что они чувс�

твуют, когда слушают свои 

любимые песни.

«Чувствую себя свобод�

ным!»

«Чувствую себя самим 

собой!»

«Забываю обо всем, что 

меня тревожит!»

«Чувствую себя челове�

ком!»

Питер Мак�Ларен,

«Крики из Коридора: как 

я был учителем в пригород�

ном гетто»

С тех пор мое твердое убежде�
ние, что учителя, которые не верят 
в свое дело и не верят в то, что их 

ученики сами смогут отличить хо�
рошее от плохого и выбрать путь в 
жизни – совсем не учителя. И тем 
более не учитель тот, кто не хочет, 
чтобы его ученики пошли по его 
стопам и выбрали учительство 
в качестве главного дела своей 
жизни. Как ни грустно это осоз�
навать, но таких горе�учителей 
очень и очень много. 

Все чаще и чаще слышит�

ся в классах традиционное: 

«Откройте тетради и пишите 

диктант…» Наверное, система 

неизбежно должна дойти до 

полного абсурда. Она приго�

ворит себя сама и тогда падет, 

а на новом месте можно будет 

возводить новое здание для 

новых поколений. Когда пре�

подаватели и воспитатели пре�

вращаются просто в машины 

для обучения, держаться за 

них не стоит. От них надо из�

бавляться. Только тогда может 

появиться новое поколение 

воспитателей. 

Франсуаза Дольто,

«На стороне подростка»

Итак, учитель каменного века. 
Иногда чувствуешь себя таким, 
но тут же ловишь себя на мысле: 
«А так ли это ужасно?» Если пе�
дагог добивается относительно 
неплохих успехов, действуя ста�
рыми, проверенными методами, 
это плохо? Хотя с другой стороны, 
что мешает самосовершенство�
ваться и овладевать новыми, 
современными методами и при�
емами обучения? Мое мнение 
солидарно с мнением многих 
педагогов со стажем: все дело в 
глубоких знаниях и умении рабо�
тать с детьми.

И вот тут мы лишний раз 

должны напомнить о том, что 

педагог – это начало и конец 

всякой школьной реформы 

<…> Если мы имели дело с 

тяжелым явлением «педагогов 

без педагогики», то не менее 

страшна педагогика без ос�

новательного образования 

педагогов. Для новых путей 

нужен солидно образованный 

педагог, иначе все проекты 

останутся бесплодными.

Моисей Рубинштейн,

«Жизненные комплексы в 

трудовой школе»

А итог всему сказанному и 
позаимствованному хочется под�
вести такой: от любых реформ и 
изменений в сфере образования 
должен выигрывать прежде всего 
ученик, а не учитель. Обратная 
ситуация чревата тем, что под 
маской прогрессивной Марьи 
Ивановны так и будет скрываться 
учитель каменного века в самом 
худшем своем проявлении. 

Ó×ÈÒÅËÜ 
ÊÀÌÅÍÍÎÃÎ ÂÅÊÀ
Мои ученики, особенно те, кто учился пять 

или семь лет назад, часто ставили мне упре�

ком то, что быть требовательным и ходить во 

время контрольных работ между рядов парт  

несовременно. Последние пару лет, к своей 

радости, а в каком�то смысле и ужасу, на�

блюдаю иную картину: вчерашние школьни�

ки, уставшие от самостоятельной работы с 

учебником и прогрессивной демонстрации 

слайдов через компьютерный проектор или с 

ноутбука, с радостью вступают в дискуссии, 

следят за моими записями на доске, усердно 

готовятся к лабораторным работам и проявля�

ют чудеса аккурантности в ведении конспек�

тов. А так ли он, оказывается, плох, этот са�

мый учитель каменного века, словно мамонт 

из известного рассказа Замятина, возникший 

в эпоху инноваций? 

Антон ДЕРКАЧ,

корреспондент «ПВ»

(учитель I категории, 

стаж – 8 лет)


